
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL MARTES 10 DE SETIEMBRE DE 1811.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 7 de agosto. Continúa sin intermision la remesa de refuerzos á nuestro ejército de Portugal. El 24 del pasado se embarcó en Plymouth para Lisboa el resto del 4.º regimiento de dragones, y el 25 el 9.º tambien de dragones. La primera y la última division de los dragones del Rey han marchado de Guildford á Portsmouth para embarcarse. Se cree que irán tambien los cuatro regimientos de húsares que estan completos de hombres y caballos, y en el pie mas brillante de disciplina. El regimiento 23 de dragones ligeros, que manda el conde de Portalington, espera la orden de embarcarse para Portugal: este regimiento tuvo mucha pérdida en la batalla de Talavera, y vino á reponerse á Inglaterra.

Cada dia es mayor la probabilidad de un ajuste entre rusos y turcos. Cartas de Peterburgo de fecha reciente aseguran que está resuelta la separacion de Romanzow del ministerio, y que la caida de este ministro, cabeza y principal apoyo del partido frances en aquella corte, irá acompañada de la paz con la puerta Otomana. Añaden que el emperador Alexandro cede de sus pretensiones á Moldavia y Valaquia, que hasta ahora han sido los mayores obstáculos para la negociacion de Turquía, y que el comandante del ejército ruso recibirá instrucciones para tratar con el Gran-Visir sobre nuevas bases.

Hay motivos para creer que muy en breve se hará abiertamente el comercio entre la Rusia y la Gran-Bretaña. Ha llegado á la bahia de Leith una embarcacion rusa de Arcángelo con carga de géneros del pais: este último puerto en el mar Blanco y el de Liebau en el Báltico son, segun dicen, los señalados para el comercio marítimo. De Cronstadt escriben con fecha de 5 de julio que habian arribado mas de 50 buques de diferentes partes, y que contaban tan de seguro con la reconciliacion entre Inglaterra y la Rusia, y con la llegada próxima de muchas embarcaciones inglesas, que habian baxado considerablemente los fletes.

Cuando llegó á Petersburgo la noticia de la batalla de la Albuhera y de la victoria conseguida el 19 de mayo por el ejército aliado, había gran parada, y el emperador Alexandro estaba pasando revista á sus tropas: la noticia corrió por las filas, y hubo muchos vivas y aplausos, y despues se dieron con este motivo funciones y bayles, de que el embaxador Lauriston se quejó amargamente. — El ejército ruso acantonado en las fronteras de Polonia constaba de 240000 combatientes, prontos á entrar en campaña.

Parlamento británico. — Cámara de los lores, 24 de julio. — Comisión real. — El lord canceller dió parte á la Cámara de que había recibido dos comisiones de S. A. R. el príncipe regente, en nombre y de parte de S. M.; una para dar el consentimiento real á las actas que habían pasado por las dos cámaras del parlamento, y otra para la prerogacion del mismo parlamento. — Despues de las formalidades de estilo, el lord canceller leyó el discurso siguiente:

“*Milores y señores:* S. A. R. el príncipe regente, por sí y á nombre de S. M., nos ha mandado participaros la satisfaccion que le causa el poderos aliviar del servicio del parlamento, despues de las largas y penosas tareas de esta sesion. Particularmente se nos prescribe que declaremos la aprobacion que le merecen la sabiduría y firmeza que habeis manifestado en habilitar á S. A. R. para continuar los esfuerzos de este reyno en la causa de nuestros aliados, y para proseguir la guerra con mayor actividad y energia.

Vuestra perseverancia en el sistema de auxiliár liberalmente á las valientes y leales naciones de la península, ha aumentado progresivamente sus medios y su espíritu de resistencia. Al mismo tiempo la humanidad con que habeis acudido al remedio de los daños que ha causado á los habitantes de Portugal la crueldad inaudita del enemigo, ha estrechado la alianza con nuevos lazos de afecto, y no puede menos de inspirar mayor celo y ánimo para sostener la causa común.

S. A. R. nos manda expresamente declarar que se confirma cordialmente con las providencias que habeis adoptado para mejorar la seguridad interior, y los recursos militares del reyno unido.

Habeis providenciado sabiamente acerca de estos importantes objetos, estableciendo un sistema para el reemplazo anual de las tropas regladas, y para el cambio de las milicias de la Gran Bretaña y de la Irlanda; y S. A. R. tiene la satisfaccion de participaros que el celo y buena voluntad que ya se había manifestado con esta materia, lo han puesto en estado de tomar disposiciones que consolidarán y acrecentarán la union y los mutuos intereses de la Gran Bretaña é Irlanda.”

“*Señores de la cámara de los comunes:* S. A. R. nos manda daros gracias en su nombre y de parte de S. M. por los subsidios que con tanta liberalidad habeis señalado para todos los ramos del servicio público.

S. A. R. ha visto con complacencia la prontitud con que habeis

aplicado los recursos separados de la Gran-Bretaña para auxilio de las rentas públicas de la Irlanda en el momento presente; y le ha sido sumamente agradable el saber que llenásteis este objeto con tan poco aumento de gravámen sobre los recursos de esta parte del reyno-unido. El modo con que habeis tenido en consideracion la naturaleza de las rentas de Irlanda, ha merecido la aprobacion de S. A. R., quien espera con confianza las ventajas que han de resultar de la atencion que el parlamento ha dado á este importante objeto."

"*Milores y señores*: S. A. R. nos encarga felicitaros por la conquista de la isla *Mauricia*. Esta importante colonia francesa fué tomada con cortísima pérdida, y su adquisicion contribuye mucho á la seguridad del comercio y establecimientos británicos en aquella parte del mundo.

Los lauros que han coronado en la presente campaña las armas de S. M., mandadas por el teniente general lord vizconde Wellington, son tan importantes como gloriosos para la Gran-Bretaña. S. A. R. participa ardientemente de todos los sentimientos que han excitado estos triunfos, y concurre al justo aplauso que habeis prodigado á la eminente sabiduría, prudencia é intrepidez que los han conseguido. — Causa la mayor satisfaccion á S. A. R. el reflexionar, que si pluguiese á Dios restituir á S. M. á los ardientes votos y deseos de S. A. R. y del pueblo de S. M., S. A. R. se hallará en circunstancias de presentar á S. M., en la historia de estas proezas de las armas británicas por una serie de operaciones sistemáticas, una prueba tan gloriosa de que durante el tiempo que S. A. R. ha dirigido el gobierno del reyno-unido, se han sostenido felizmente los intereses de la nacion y el lustre del nombre británico."

CERDEÑA.

Caller 8 de agosto. Una persona digna de todo crédito que acaba de llegar de Génova, ha dado las siguientes noticias, relativas á la persona del Padre Santo. S. S. continuaba en Savona á mediados de julio: la guardia que lo custodiaba, era numerosa, y no dexaba entrar persona alguna á verle: S. S. se asemaba todos los dias á la ventana para dar su bendicion al pueblo, el cual la recibia con mucho respeto. Pero á la salida del viagero para Cerdeña, iban ya 8 dias que no se habian abierto las ventanas de su habitacion. La guardia seguia en la forma acostumbrada, sin que se supiese de cierto la causa de la nevedad: pero la opinion mas comun era que S. S. habia sido trasladado de noche á otra parte, y que no se habia quitado la guardia por no dar que sospechar al pueblo, que estaba penetrado de la mas profunda veneracion á su sagrada persona.

Lisboa 28 de agosto. — Oficio del lord Wellington á D. Miguel Pereyra Forjaz, desde su cuartel general de Fuente-Guinaldo á 21 de agosto de 1811.

„El enemigo no ha hecho movimiento alguno de importancia, desde que dirigí á V. E. mi oficio del 14. — En la tarde de aquel dia un destacamento enemigo de unos 1200 hombres, entre infantería y caballería, llegó á Gata, pueblo situado á la parte meridional de las montañas que dividen á Extremadura de Castilla, y al dia siguiente sorprendieron un piquete nuestro en S. Martin de Triebajo, que mandaba el teniente Wood del regimiento de dragones núm. 11, quien quedó prisionero con 10 dragones: en la misma tarde pasó el enemigo á Moralejo, y la mañana siguiente á Montehermoso.

No tengo noticia de que las tropas enemigas que hay en el medio-dia y el norte de la península, hayan hecho movimiento alguno desde mi último pliego. — *Wellington.*”

En los dias 21, 22 y 23 llegaron á este puerto muchos transportes ingleses, con número considerable de reclutas para completar los regimientos de aquella nacion que hay en este ejército. Conducen tambien caballos de remonta, y muchos pertrechos de artillería.

ESPAÑA.

Puertorico 10 de julio. Una carta particular, digna de todo crédito, expresa las siguientes particularidades relativas á la parte de la isla de Sto. Domingo, que dominan las castas de color en la actualidad.

El partido dominante en la parte de aquella isla que ántes se hallaba baxo el dominio de la Francia, es el de los negros, á cuya cabeza está el de este color Enrique Cristóbal, que poco há se ha hecho declarar rey de Hayti, baxo el nombre de Enrique I. Sus estados consisten en la parte del norte, desde Fuerte-Delfin hasta las cercanías de Puerto-Príncipe. Este caudillo se considera como soberano independiente, y aunque por su carácter violento no está amado, es temido y obedecido. Ultimamente ha creado varios títulos de príncipes, duques, condes y marqueses, para contentar á sus generales y demas secuaces, y apoyar de este modo su trono y pretensiones. Comercia con los españoles, ingleses y americanos, y en general es el caudillo mas afecto á los españoles. Tiene un ejército bastante considerable y bien disciplinado, y una marina compuesta de algunas corbetas, bergantines y goletas.

El segundo caudillo es el mulato Petion, que domina á los de color, y sus estados son los del sur, empezando al norte en las cercanías de Puerto-Príncipe, y se extiende hasta las fronteras españolas. Hasta ahora ha sido considerado como muy parcial de la Francia, y enemigo de la España. Comercia con los ingleses y americanos. Su

genio es mas suave que el de Cristóbal; está queriendo de sus súbditos, pero no le obedecen tan puntualmente. Tiene un ejército crecido y bien disciplinado, como igualmente algunos buques de guerra; pero así su ejército como su marina, no pueden competir con los de Cristóbal; con quien está continuamente en guerra.

El general Rigaud es otro mulato favorito de Bonaparte, y enviado por él el año pasado, para formar un partido frances en la isla. Al principio se arrimó á Petion; pero de algunos meses á esta parte se ha quitado la máscara, y se ha declarado independiente en las cercanías de S. Marcos, donde está formando un ejército para resistir al mismo Petion ó á Cristóbal, si intentasen incomodarle en sus dominios.

Las fuerzas reunidas de Petion y Rigaud no igualan á las de Cristóbal, y es muy probable que en el discurso de este año triunfará completamente el negro de sus antagonistas mulatos.

Coruña 23 de agosto. — Extracto de una carta de Santoña fecha el 16 á las 9 de la noche. — Un cuerpo de 700 á 800 infantes y alguna caballería, perteneciente á la division del brigadier Porlier, despues de andar 8 leguas en la noche del 13 al 14 del corriente, llegó á las 4 y media de la mañana á Santander, y sorprendiendo y matando los centinelas, se apoderó de la bocacalle de S. Francisco, puerta de los Remedios, Santa Clara y barrios de Santa Lucía. La primera noticia fué una descarga que hizo la guardia del hospital de S. Rafael. La guarnicion se componia de 400 hombres, entre ellos 300 gendarmas. El general, que se hallaba en cama todavía, como toda la oficialidad, salió á la calle, donde reunió 50 gendarmas; y con ellos, y una porcion de oficiales, empleados y partidarios suyos, todos á medio-vestir, tomó el camino real. Otros se encaminaron al muelle, se metieron en el agua hasta la cintura para coger algunas lanchas que estaban sin gente á la cabeza de la Rambla; y habiendo recogido algunos marineros que las tripulasen, se hicieron atropelladamente al mar, y llegaron al mediodía á este puerto de Santoña en número de 40 á 50 personas. Hubo gran tiroteo contra los que pretendian escapar; pero á las 9 de la mañana ya habia cesado el fuego por todas partes. Los nuestros se reunieron en la plaza vieja, y se marcharon por el camino real sin incomodar en nada á los vecinos, ni aun pedir raciones, llevándose de 60 á 80 caballos cogidos, y 25 á 30 prisioneros, entre ellos muchos oficiales, el intendente Aidamar, y algunos empleados. En las calles se encontraron unos 20 franceses muertos: ignoraban el paradero del general enemigo, aunque generalmente se le creia prisionero: un edecan suyo fué muerto, y otro llegó á este puerto de Santoña.

Las noticias posteriores hasta este momento son: que el fuerte que los enemigos habian construido en Solía, y estaba guarnecido por 150 hombres, fué tomado ayer é incendiado por nuestras tropas: que su guarnicion andaba por los montes: que en Camargo hubo ayer mucho tiroteo, y que el ataque principal ha sido en Torreia-

vega y S. Vicente de la Barquera. En Santander hay 90 franceses mandados por un ayudante. Esta mañana 3 fragatas inglesas, con otros tres buques menores, fondearon cerca del castillo de la Cerda, é hicieron fuego contra el de S. Martin: cinco cañoneros suyos entraron en la bahia. Anoche entraron los ingleses (no se sabe el número) en Santander por S. Martin: se reunieron en la plaza nueva, desbarataron algunos carros y artillería, y volvieron á embarcarse sin ser incomodados. (*Exácto correo de la Coruña de 23 de agosto.*)

Cádiz 9 de setiembre. En la gaceta de 13 de julio último se dió razon del donativo de 3000 vestuarios, y doble número de zapatos, medias y camisas, hecho por el generoso gobierno ingles para la division del brigadier D. Juan Martin, el Empecinado. Posteriormente D. Pedro Túpper, cónsul de S. M. B. en la ciudad de Valencia, ha conducido á este puerto otro donativo todavia mas considerable del mismo gobierno, como una muestra de sus verdaderos y sinceros deseos de contribuir á sostener la gran causa de la independencia española, y auxiliár á los patriotas que la defienden. El donativo consta de los artículos siguientes:

Dos mil fusiles con sus bayonetas: 2000 cartucheras y armamento correspondiente: 100000 cartuchos con bala en barriles: 500 sables de caballería: 400 pares de pistolas: 40000 cartuchos para id.: 6 piezas de artillería de montaña con sus cureñas y tren completo: 2400 tiros de bala rasa y metralla: 2400 cartuchos para idem: 2000 mantas. Por separado, una porcion de pólvora, balas de fusil &c. Medicinas é instrumentos de cirugía arreglados en botiquines para regimientos, con su correspondiente dotacion de hilas. — Además vienen varios pertrechos y utensilios de la misma clase que los anteriores, para la division del coronel Espoz y Mina, partidas de la Mancha, junta de Valencia y otras partes.

En los buques que han conducido el donativo anterior y fondearon en esta bahía el 19 de agosto próximo, han venido tambien 400 sillas de montar, compradas con el producto de una suscripcion inglesa, y destinados para la caballería del mismo brigadier Martin.

ARTICULO DE OFICIO.

Parte del Sr. capitán general D. Francisco Xavier de Castaños desde su cuartel general de Valencia de Alcántara á 25 de agosto de 1811.

„*Excmo. Sr.:* El médico D. Juan Palarea, comandante de los escuadrones de húsares Numantinos, con fecha de 16 de julio último me da parte de la accion que tuvo en Villaviciosa, para prender al escribano y alguaciles que envió la policía de Madrid con objeto de hacer varias indagaciones y prisiones. La escolta de 27 gendarmas que acompañaba á aquellos agentes, fué atacada por una guerrilla de solo 16 hombres de Palarea, con ánimo de entretener á los enemigos fuera del pueblo, mientras los escuadrones en tres columnas tomaban diferentes direcciones para que ninguno escapase; pero

la impaciencia y arrojo de aquellos 16 soldados no permitió hiciesen uso de las carabinas, sino que de una vez se mezclaron á cuchilladas con los gendarmas, que no cedieron hasta que descubrieron las columnas: entonces se pusieron en huida, y fueron perseguidos hasta las tapias de Leganes y Carabanchel, y hasta el portazgo del camino del puente de Segovia, á pesar de que las guarniciones de aquellos pueblos y de Navalcarnero habian tocado la generala y puéstose sobre las armas. El resultado fué haberse escapado solo 5 gendarmas, todos heridos, quedando 6 prisioneros con el escribano y compañeros, y los demas muertos.

El mismo Palarea, unido con D. Gregorio Gómez, comandante de los húsares de Avila, trataron de interceptar con sus partidas los convoyes del enemigo sobre el camino de Madrid á Extremadura; y con fecha de 6 de este mes me da cuenta de que el 22 de julio supieron salia un convoy escoltado por 500 hombres desde Talavera; pero, cuando salieron para apostarse, tuvieron aviso de que acababan de entrar en Santa Olalla 70 dragones franceses con 2 oficiales y 2 sargentos que acompañaban á un edecan del general Marmont con un correo. Al amanecer del 23 los descubrieron desde unos olivares que proporcionaron dirigirse á cubierto un escuadron de Numantinos á atacarles de frente, y otro de húsares de Avila por la retaguardia: luego que estuvieron en proporcion, solo á la voz de á ellos, que son los de *Tembleque*, dieron la carga tan á tiempo y con tanta velocidad, que apenas tuvieron lugar los enemigos para echar mano á las espadas, y hubieron de ponerse en fuga fuera de camino: pero ninguno escapó de muerte, herida ó prision. Muy pocos se rindieron sin defenderse tenazmente; armas, caballos y equipages todo cayó en manos de nuestros húsares francos con 57 prisioneros, entre ellos un capitán, un teniente y dos sargentos; los demas todos fueron muertos, con la particularidad de hallarse entre estos los 3 soldados mas antiguos del regimiento (que es el 18 de dragones) condecorados con la cruz de la legion de Honor, y con la felicidad de no haber costado esta accion ni una gota de sangre á nuestros húsares.

Los comandantes recomiendan generalmente á los oficiales y tropa de los tres escuadrones, particularmente el de Numantinos por su valor y generosidad, pues estando justamente resentidos contra los dragones del número 18, por la inicua venganza que usaron en *Tembleque* el dia 5 de enero con los soldados del primer escuadron de Numantinos, perdonaron la vida á aquellos mismos dragones que el dia 5 de enero se la habian quitado inicuamente á sus compañeros despues de rendidos en *Tembleque*.

Finalmente, el dia 6 de este mes, desde el cuartel ambulante de S. Pablo me han remitido estos comandantes con la escolta de un capitán y 50 húsares, 67 prisioneros franceses y 48 preses españoles, desertores y malhechores de toda clase, entre ellos el escribano y alguaciles comisionados por la policia de Madrid, que se han

puesto en seguridad en este cuartel general, para sufrir con la brevedad posible el castigo que á cada uno corresponda segun sus delitos." —

El mariscal de campo D. Francisco Xavier Abadía, comandante general del sexto ejército, desde el cuartel general de Astorga, con fecha de 18 del anterior, dice lo siguiente:

„Excmo. Sr.: tengo la satisfaccion de anunciar á V. E. que en el dia de ántes de ayer, como á las 10 de la mañana, fué atacada la guarnicion enemiga que ocupaba la poblacion de Almendra, la cual rodeada y cargada con el mayor empeño, tuvo que entregarse á discrecion. Su fuerza consistia en un capitan, 3 subalternos y 130 hombres, de los cuales 9 fueron muertos y 8 heridos, y los restantes han sido conducidos en el mismo dia á Carbajales; habiendo concurrido á esta accion D. Cayetano Escandon el de la legion de Castilla, con un corto destacamento del regimiento de Logroño, al mando del capitan D. Pedro Celestino Fabro; las compañías de granaderos de Orense y Toro, á las órdenes de sus capitanes D. Francisco Miranda y D. Benito Rodriguez de Cisneros; la partida de D. Nicolas de Mora, compuesta de 32 hombres de infantería, y la de D. Francisco Napoli de 18 caballos, sia que por nuestra parte haya habido mas que 2 heridos: y en cuanto reciba los detalles, podré informar á V. E. con mas exactitud, recomendando el mérito de los que mas se hayan distinguido.

Asímismo pongo en noticia de V. E. que á las 11 de la mañana de ayer se presentaron los enemigos á la inmediacion del puente de Orbigo, con una columna de infantería de 500 á 600 hombres y otra de 200 caballos, dexando á su espalda otras 2 columnas que quedaron en posicion detras de S. Martin, cuyas fuerzas, segun todas las señales, procedian de Leon. Las avanzadas de la primera division, que cubrian el puente expresado, sostuvieron bien su puesto, y con arreglo á lo que se les previno, se replegaron sobre la altura del Cueto: el resto de la seccion á que pertenecian, se colocó en escalones sobre el camino de S. Roman, y los cuerpos de la segunda division se aproximaron al Orbigo por las direcciones de sus cantones, situándose en la meseta de San Justo y altura de las Torcas. De resultas de estos movimientos, los enemigos se retiraron precipitadamente con direccion á Villadangas, sin atreverse á pasar el puente y continuar su reconocimiento; de modo que ántes de ponerse el sol, se volvieron todos los cuerpos á sus antiguas posiciones, y el enemigo fué observado sobre su marcha por nuestras guerrillas de caballería, que lo siguieron hasta pasado S. Martin.

Espero de un momento á otro noticias interesantes del brigadier D. Juan Diaz Porlier, que en los dias anteriores se hallaba en Cervera, y ha sido reforzado con el regimiento de Tuy y tercero de Marina, pertenecientes á este ejército, con el objeto de ponerse en movimiento."